
ACTA SESION EXTRAORDINARIA Nº 5 
CONCEJO MUNICIPAL 

 
Dalcahue, 3 de julio de 2017.- 

 
  Cuando son las 13:00 horas del 3 de julio de 2017, se da inicio a la sesión 
Extraordinaria del Concejo Municipal Nº 5, la que es presidida por el alcalde Sr. Juan Hijerra Serón, 
y cuenta con la asistencia de los concejales, señores: 
 
CARLOS CÁRDENAS BAHAMOMDE 
MARCOS ANDRES EUJENIO PEREZ  
LUIS ORFELIO LOAIZA BAHAMONDE 
ALVARO MUÑOZ OYARZÚN 
LEONARDO PATRICIO ALARCÓN PUALUAN 
 
 
  Tabla a tratar, comprende: 
 
1.-  PRESENTACIÒN PROPUESTA MODIFICACIÒN PRESUPUESTARIA 
 
2.- INFORME DIRECTOR DE CONTROL SITUACIÒN BECAS 
 
3.- PRESENTACIÒN EVALUACIÒN PROYECTOS FONDEVES 
 
 
1.-  PRESENTACIÒN PROPUESTA MODIFICACIÒN PRESUPUESTARIA: 
 
Se procede a leer modificación presupuestaria Nº 15, a lo cual el Alcalde explica que es para 
capacitar a 10 funcionarios municipales sobre la nueva ley de plantas, para eso la Asemuch nombro 
a 3 representantes y el alcalde nombro 3 representantes, mas otras personas que igual se van a 
capacitar en Castro, los días 21 y 22 de junio, también se sumaron 5 funcionarios de Quemchi, 
Quellón y de Chonchi. 
 
2.- INFORME DIRECTOR DE CONTROL SITUACIÒN BECAS: 
 
El Director de Control explica y da a conocer los criterios más importantes de su Informe sobre 3 
alumnos que obtuvieron Beca Municipal y de acuerdo a las bases estos 3 alumnos obtuvieron otra 
beca del estado por lo que habría una incompatibilidad y como aun no se había decretado el Acto 
Administrativo se puede corregir los vicios que se haya incurrido en el concurso de las Becas. 
 El Concejal Loaiza menciona que pasado las becas y aprobadas pero no habiendo acto 
administrativo se puede corregir y sacar a esos 3 alumnos que obtuvieron otra beca. 
 El Concejal Cardenas señala que pasó mucho tiempo en que se dio a conocer el resultado 
de las becas y se empezó a buscar si el alumno tenía otra beca. 
 El Alcalde indica que se supo a la semana siguiente solo que se demoro por el informe de 
control. 
A lo que agrega el concejal Loaiza que además se demoro porque no hubo reunión antes. 
 El DIDECO señala que son 3 casos puntuales, 2 de la enseñanza superior que no habían 
obtenido la gratuidad apelaron y la obtuvieron y una en la enseñanza media que obtuvo la 
Presidente de la República. 
 El concejal Cárdenas señala que se vuelve a caer en lo mismo que el año pasado, y que se 
postulen las becas posterior a que salgan los resultados de las otras becas. 
 El concejal Alarcón menciona que esto fue porque ellos apelaron a la beca, lo cual no 
sabíamos. 
 El Concejal Muñoz señala que si seguimos rechequeando pueden salir más casos y para el 
próximo año va a haber que definir las bases, respetar las fechas y los procesos. 
 El Concejal Loaiza señala que en las bases lo decía que si alguien tenía otro beneficio no 
era compatible. 

Se somete a votación dejar fuera de la lista de beneficiarios de la Beca Municipal a Catalina 
Barría Cárdenas de enseñanza Media, Julio Cesar Soto Levill y Eduardo Barría Rojas de enseñanza 



Superior, siendo aprobado por todos los concejales y el Concejal Eujenio solicita si el Decreto 
Alcaldicio pueda salir dentro de esta semana. 

 
3.- PRESENTACIÒN EVALUACIÒN PROYECTOS FONDEVES: 
 
El DIDECO procede a leer el Acta de Apertura realizada por la comisión receptora y evaluadora la 
que se constituyo el día 21 de junio y estaba compuesta por el DIDECO, la DOM, Encargada de 
Adultos Mayores, Encargada de Organizaciones Comunitarias y Encargado de Deportes. 
 
El presupuesto disponible es el siguiente: 
 
JUNTA DE VECINOS    : $7.000.000.- 
 
COMITES DE AGUA    : $5.050.000.- 
 
ORGANIZACIONES DEPORTIVAS   : $5.450.000.- 
 
CLUBES Y ASOCIACIONES DE ADULTO MAYOR : $2.500.000.- 
 
TOTAL DE PRESUPUESTO DISPONIBLE  : $20.000.000.- 
 
 
RESUMEN DE PROYECTOS POSTULADOS 
 

ORGANIZACIÓN CANTIDAD 

JUNTA DE VECINOS 25 

COMITES DE AGUA 30 

ORGANIZACIONES DEPORTIVAS 33 

CLUBES Y ASOCIACIONES DE ADULTO MAYOR 08 

TOTAL PROYECTOS 96 

 

 
PROYECTOS 

TOTAL 
PROYECTOS 
INGRESADOS 

CANTIDAD 
DE 

PROYECTOS 
INADMISIBLE

S 

CANTIDAD 
DE 

PROYECTOS 
ADMISIBLES 

MONTO 
TOTAL 

PROYECTOS 
ADMISIBLES 

JUNTAS DE VECINOS 25 11 14 $4.802.313.- 

COMITES DE AGUA 30 8 22 $7.955.410.- 

ORGANIZACIONES DEPORTIVAS 33 4 29 $9.757.000.- 

CLUBES Y ASOCIACIONES DE  
ADULTO MAYOR 

8 0 8 $2.000.000.- 

TOTALES 96 23 73 $24.514.723.
- 

 100% 30% 70%  

 
 
El presupuesto es de $20.000.000., y el monto necesitado para solventar los proyectos a evaluar es 
de $24.514.723.- 
 

INFORME DE EVALUACIÓN CONCURSO FONDEVE 2017 
 
Se evaluaron los 96 proyectos que fueron ingresados, y que desglosan de la siguiente forma: 
 

TIPOLOGIA DE PROYECTO  TOTAL 

JUNTA DE VECINOS 25 



COMITES DE AGUA 30 

ORGANIZACIONES DEPORTIVAS  33 

CLUBES Y ASOCIACIONES DE ADULTO MAYOR  8 

 
  

PROYECTOS PRESENTADOS 
 

A FINANCIAR 
 

 
TIPOLOGIA DE 

PROYECTO 

 
MONTO 

DISPONIBLE 

 
ADMISIBLES 

 
INADMISIBLES 

 
TOTAL 

 
CANT. 

PROYECTOS 

 
MONTO 

 
SALDOS 

 
JUNTA DE 
VECINOS 

 
$7.000.000 

 
14 

 
11 

 
25 

 
14 

 
$4.802.313 

 
$2.197.687 

 
COMITÉS DE 

AGUA 

 
$5.050.000 

 
22 

 
8 

 
30 

 
14 

 
$4.943.350 

 
$106.650 

 
ORGANIZACIONES 

DEPORTIVAS 

 
$5.450.000 

 
29 

 
4 

 
33 

 
16 

 
$5.450.000 

 
$0 

 
CLUBES Y 

ASOCIACIONES 
DE ADULTO 

MAYOR 

 
$2.500.000 

 
8 

 
0 

 
8 

 
8 

 
$2.000.000 

 
$500.000 

 
TOTALES 

 
$20.000.000 

 
73 

 
23 

 
96 

 
52 

 
$17.195.663 

 
$2.804.337 

 
 

El Alcalde señala que en el caso de las Juntas de Vecinos los 14 proyectos admisibles, están todos 
financiados y queda un saldo, en el caso de los comités de agua los 22 proyectos admisibles solo 
alcanza para 15 y 7 que no tienen recursos, en los adultos mayores están todos con financiamiento 
y sobra dinero. 
 
Se somete a votación los proyectos admisibles y con financiamiento siendo aprobado por todos los 
concejales quedando como sigue: 
 
 

JUNTA DE VECINOS 
 

N° NOMBRE ORGANIZACIÓN  RUT TIPO PROYECTO MONTO TOTAL  
PROYECTO 

1 JJVV N°19 Dallico 65.009.145-0 Equipamiento e  
Implementación  

$464.560.- 

2 JJVV N°30 Bellavista 65.125.527-9 Actividades 
comunitarias 

$234.000.- 

3 JJVV N°42 Nueva Esperanza 65.063.050-5 Infraestructura $550.000.- 

4 JJVV Viva la 18  de Septiembre  65.134.514-6 Equipamiento e  
Implementación 

$402.600.- 

5 JJVV Ruta 5 Puntra 65.314.460-1 Equipamiento e  
Implementación 

$449.980.- 

6 JJVV N°29 Punahuel 1 73.389.300-1 Equipamiento e  
Implementación 

$300.000.- 

7 JJVV Las Quemas 73.351.400-9 Equipamiento e  
Implementación 

$600.000.- 

8 JJVV N°20 Ex Estación 65.948.590-7 Equipamiento e  
Implementación 

$477.690.- 

9 JJVV N°7 Las Cañas  65.009.322-4 Infraestructura $499.937.- 

10 JJVV El Amanecer 65.313.480-0 Equipamiento e  
Implementación 

$449.910.- 

11 JJVV N°9 La Estrella de 
Butalcura 

75.979.480-k Equipamiento e  
Implementación 

$340.580.- 



12 JJVV Ramón Freire N°2 72.870.800-k Equipamiento e  
Implementación 

$529.100.- 

13 JJVV N°5 Mocopulli 65.251.780-3 Infraestructura $499.000.- 

14 JJVV N°13 San Juan 72.858.800-4 Equipamiento e  
Implementación 

$319.990.- 

 
 
 
 
 
 
 

COMITES DE AGUA 
 

N° NOMBRE ORGANIZACIÓN RUT TIPO PROYECTO MONTO TOTAL 
PROYECTO 

1 C.A Pindapulli Bajo 65.465.780-7 Equipamiento $802.893.- 

2 C.A El Esfuerzo de Pindapulli 65.488.830-2 Equipamiento $587.860.- 

3 C.A Pindapulli 65.023.170-8 Equipamiento $510.000.- 

4 C.A los Avellanos de Pulutauco 65.040.586-2 Implementación 
y Adquisición 

$500.000.- 

5 C.A Los Millao 65.202.370-3 Equipamiento $405.600.- 

6 C.A El Ñadi Colegual 65.018.051-8 Equipamiento $489.200.- 

7 C.A Las Petas 65.037.931-4 Equipamiento $490.000.- 

8 C.A Las Cruces 65.586.930-1 Equipamiento $485.000.- 

9 C.A Dallico 65.009.141-8 Equipamiento $432.800.- 

10 C.A Los Alanos 65.724.380-9 Equipamiento $480.400.- 

11 C.A El mirador de Dalcahue 65.836.580-0 Equipamiento $447.600.- 

12 C.A Pelú 65.038.853-4 Equipamiento $253.600.- 

13 A.P los Arrayanes Calen San Juan  65.003.241-1 Equipamiento $245.000.- 

14 C.A los Molinos de Tenaún 65.333.430-3 Equipamiento $390.230.- 

 
 

ORGANIZACIONES DEPORTIVAS 
 

N° NOMBRE ORGANIZACIÓN RUT TIPO PROYECTO MONTO TOTAL 
PROYECTO 

1 C.D. Social cultural y recreativo 
viejos craks JUD 

65.034.479-0 Movilización $700.000.- 

2 C.D Social cultural y recreativo 
adulto mayor 

65.043.984-8 Movilización $400.000.- 

3 C.D tres estrellas de Quetalco 65.587.330-9 Movilización $650.000.- 

4 C.D JUD 75.638.300-4 Movilización $648.000.- 

5 C.D Unión España 65.067.490-1 Movilización $460.000.- 

6 C.D Nacional de Tocoihue 65.902.770-4 Equipamiento e 
implementación 

$542.100.- 

7 C.D Arcoíris  65.423.320-9 Movilización $525.000.- 

8 C.D Juventud Unida de 
Puchaurán 

65.427.550-5 Movilización $525.000.- 

9 Liga deportiva unida Dalcahue 
Quetalco- Tehuaco 

65.035.702-7 Movilización $605.000.- 

10 C.D. Social y cultural deportes 
Quiquel 

65.124.625-3 Equipamiento e 
implementación 
deportiva 

$500.000.- 

11 C.D Seniors Dalcahue 75.894.100-0 Movilización $500.000.- 

12 Asociación de futbol rural 
Dalcahue 

65.089.191-1 Movilización $550.000.- 



13 C.D fuerza joven de Dalcahue 65.037.154-2 Equipamiento e 
implementación 

$458.500.- 

14 C.D Huracán de Tehuaco 65.315.240-k Movilización $450.000.- 

15 Club de tradiciones criollas los 
atrevidos 

65.091.072-9 Equipamiento e 
implementación 

$507.178.- 

16 C.D El Bosque Mocopulli Bajo 75.881.100-8 Movilización $500.000.- 

 
 
 
 

CLUBES Y ASOCIACIONES DE ADULTO MAYOR 
 

N° NOMBRE ORGANIZACIÓN RUT TIPO PROYECTO MONTO TOTAL 
PROYECTO 

1 Agrupación pensionados Dalcahue 65.049.920-4 Movilización $400.000.- 

2 Comité adultos mayores Canahue 65.919.080-k Movilización $350.000.- 

3 Comité Adulto Mayor Suspiro Alegre 65.074.989-8 Movilización $350.000.- 

4 Comité adulto mayor Padre Hurtado de 
Dalcahue 

65.074.725-9 Movilización $350.000.- 

5 Agrupación pensionados adulto mayor 
Tenaún Alto 

65.648.480-2 Movilización $350.000.- 

6 Club Adulto Mayor San Antonio de 
Mocopulli 

65.318.130-2 Movilización $350.000.-  

7 Agrupación adulto mayor 65.091.688-3 Movilización $300.000.- 

8 Agrupación deportiva y cultural adulto 
mayor de tocoihue 

65.057.014-6 Movilización $300.000.- 

 

El Alcalde señala que hay un saldo que queda de $2.804.337, por lo que la propuesta es que la 
comisión evalúe hasta donde alcanza ese presupuesto y darle a los comités de agua que son los que 
más necesitan ayuda. 
El concejal Alarcón señala que hay que evaluar a los comités y ver lo que ellos necesitan. 
El concejal Loaiza consulta cuánto dinero falta para financiar a todos las organizaciones que están 
admisibles y sin financiamiento tanto clubes deportivos y comités de agua. 
 El concejal Eujenio señala que hay que ver lo que necesitan porque hacer una modificación 
por $500.000 que faltan para financiar a los 8 comités de agua es muy ligero. 
 El concejal Loaiza consulta si hay alguna posibilidad de poner los recursos que faltan para 
financiar a todos. 
 El alcalde señala que no se puede y que va a traer una modificación porque el agua es 
prioridad porque los camiones de la Onemi terminaron el viernes y desde el sábado la municipalidad 
está pagando un camión por todo este mes, la cual se va a sacar de emergencia. 
  Hay 3 sistemas con problemas en el sector de las monjitas, la municipalidad el año pasado 
le hizo un sistema, se llena el estanque y con la bomba que puso la municipalidad sirve para que el 
agua llegue a las casas. El otro es donde vivía cañón están pidiendo que arreglen la torre y el tercer 
sistema no tiene agua por lo que camilo está viendo arreglar un solo sistema para todos. 
 El sector el Roble tienen una vertiente que hay que reparar porque ellos no lo han reparado 
desde el terremoto del 25 de diciembre, ahora ellos tienen agua porque el camión le va a llenar el 
estanque 2 veces al día, también hay problemas en el sector de vista hermosa hay 50 casas, el 
problema se reparó, pero falta la conexión eléctrica. Por lo que anda el camión a estos 4 sectores 
todo el día y además se suma a estos proyectos de fondeve. 
 El concejal Loaiza consulta si no hay posibilidad de agrega esos 2 millones que faltan para 
financiar porque si no se le da a los clubes deportivos y comités de agua van a venir a pedir al 
concejo, no se le va a dar porque no hay recursos. 
 El alcalde señala que la prioridad son los comités de agua y que se necesitan 30 millones 
para arreglar los problemas de agua. 
 El concejal Cárdenas señala que hay clubes que juegan todo el año y otros que ya se le ha 



dado recursos. 
 El alcalde señala que hay un fondo de transferencias el cual tiene recursos. 
 El concejal Eujenio menciona que en el saldo final de caja se dejó 20 millones para extensión 
e red de pupetra y estaba considerado el roble. 
 El alcalde señala que se juntó con la directiva de los 2 comités y el roble entrego un listado 
donde le entregaban agua a 64 casas, pero en la práctica han seguido entregando derechos de agua, 
ellos habían dejado de lado el sistema de agua antiguo y solo trabajaban con el nuevo, por lo que se 
habló con camilo para que l haga funcionar de nuevo. 
 El concejal Eujenio señala que él en marzo pregunto y le dijo que ya habían comenzado a 
trabajar. 
 El alcalde aclara que se hizo el estudio de ingeniería y ahora se está ejecutando. En el roble 
lo que estaban haciendo era decir a las personas que si pagaban $200.000 ellos le daban agua y lo 
mandaban a hablar con el alcalde para que autorice la entrega de agua. 
 El concejal Eugenio señala que si se va a abastecer a pupetra y solo se va a mejorar el roble 
y con el excedente se puede destinar al fondeve. 
 El alcalde aclara que no se sabe si va haber excedente y en caso de que hubiera no lo va a 
destinar al fondeve porque hay mejorar las monjitas y vista hermosa. 
 El concejal Eujenio señala que el proyecto vista hermosa estacón RS. 
 El alcalde señala que ese proyecto va a estar listo en 2 años más porque incluye agua y 
alcantarillado y este año solo se contrata. Añade que el año pasado se invirtieron 17 millones de 
pesos en vista hermosa con un proyecto que hizo Rodolfo, pero que el contratista no hizo lo que 
dijo Rodolfo, no quedo hecho represa solo colocaron un tablón y con las lluvias eso se tapó, la parte 
eléctrica sale del campo de la hija de la señora Guina la cual está en Canadá y hasta el momento no 
hay ninguna autorización por lo que se le solicito al comité de pulutauco permiso y se conectó a su 
red. Agrega que ya está contratado el arreglo de su sistema, el cual va a estar operativo hasta que 
se haga el FNDR.  
 El concejal Eujenio consulta si se puede pedir un informe a Camilo. 
 El alcalde señala que aparte de lo que menciono falta agregar el arreglo de Calen donde la 
represa se la llevo el agua. 
 El concejal Cárdenas señala que la mayoría de los proyectos quedaron fuera por falta de 
cotización. 
 El concejal Loaiza señala que hace u tiempo el menciono que los clubes están participando 
en diferentes ligas y que se tuviera un control sobre ellas. 
 El alcalde señala que se está trabajando un reglamento único de participación y disciplina 
que lo tiene Víctor y que se ha trabajado con las ligas, solo la liga carretera no ha participado. 
 
Se somete a votación que el saldo de $2.804.337, sea ocupado en financiar los proyectos de agua 
que alcancen, la cual es aprobada por todos los concejales. 
 
Sin más temas que tratar se da termino a la sesión, siendo las 14:00 horas. 
 

 
 
 

CLARA INES VERA GONZALEZ                           JUAN SEGUNDO HIJERRA SERÓN 
SECRETARIA MUNICIPAL                                    ALCALDE DE LA COMUNA 

 


